

PARASHAH BEHA'ALOTJA

Introducción

Esta parashat toma su nombre de Nm 8:2, donde "beha'alotjá" בְּהֶעֱלִיתָ" significa literalmente "cuando hayas de elevar" con el significado "cuando hayas de encender".

Según Rashi, el término empleado por la Torah para el encendido viene del verbo עלה "aloh" , ascender, usado en esta oportunidad para indicar que las llamas de la Menorah ascendían y se elevaban.

Según Abarbanel, sin embargo, cree que es más correcta la siguiente explicación: Aharón bajaba las lámparas y las retiraba de la Menorah para limpiar los residuos del aceite quemado, y después de limpiarlas colocaba aceite de oliva puro y mechas nuevas, las encendía y después "subía" las lámparas encendidas y las colocaba sobre la Menorah.

Recordemos las palabras de nuestro Mesías

Lc 11:33 "Al encender una lámpara nadie la pone en oculto, ni debajo de un cajón, sino sobre un candelero para que todos los que entren vean la luz".

Este es el mensaje que el Mesías tiene para nosotros que somos sus menorot (sus lámparas).

¿Cómo está tu testimonio? ¿Eres luz para los demás, para los que están en oscuridad?

La parte de la Torah de la presente parashah se compone de los capítulos de Bemidvar (Números) del 8 al 12 inclusive.

Incluye, por tanto, elementos de la Primera Parte de Bemidvar hasta 10:10 en que se dan instrucciones antes de la partida.

Pero a partir de 10:10 toma parte de la segunda parte de Bemidvar acerca de eventos durante el peregrinaje.

Capítulo 8

Este capítulo se compone de dos secciones. La primera tiene que ver con el encendido de la Menorah y abarca los versículos 1-4.

La segunda parte consta de los versículos 5 en adelante y se refiere a la consagración y al tiempo de servicio de los leviim o levitas.

Voy a centrar la enseñanza para la presente parashah en el ministerio de los levitas. Los levitas aunque de la misma tribu que los sacerdotes, no ejercían las funciones ministeriales de ellos, pero no por ello dejaban de tener un ministerio específico que, por orden divina, las demás tribus no podían cumplir sino solo ellos.

La consagración de los Leviim

Nm 8:6

קח את־הלויים מתוך בני ישראל וטהרת אתם:

Qaj et-haLevi'im mitoj bené Isra'el vetihartá otam.

Toma a los levitas de entre los hijos de Israel y purifícalos.

Recuérdese que en Nm 3:12 se habló de la elección de la tribu de Leví para remplazar a los primogénitos y su dedicación al servicio del santuario.

Pero aquí se trata de su consagración.

Son tiempos distintos.

Tú puedes estar destinado para el desarrollo de un don, de un ministerio, pero su ejercicio solo debe ser en el tiempo del Señor.

Nm 8:7

וְכֹה־תַעֲשֶׂה לָהֶם לְטַהֲרֵם הַזֶּה עָלֵיהֶם מִי סִטְאֵת וְהֶעֱבִירוּ תֵּעַר עַל־כָּל־בְּשָׂרָם וְכַבְּסוּ
בְּגִדֵיהֶם וְהִטְהִירוּ

Vejoh-ta'aseh lahem letaharam: hazeh alehem me jatat, vehe'ebiru ta'ar al-kol-besaram, vejibesú bigdehem, vehiteharu.

Y de esta manera harás con ellos para purificarlos: asperja sobre ellos el agua de purificación, y hagan ellos pasar navaja

por toda su carne, y laven sus vestidos, y (así) se purificarán.

Por otra parte, Según Rashi, eran rociados con agua que contenía las cenizas de la vaca alazana (rojiza), usada para purificar a quienes se hubieran impurificado por entrar en contacto al encontrarse en un recinto donde hubiera un cadáver.

Véase Nm 19:2 y siguientes.

Sin embargo, no parece probable ya que todavía no se ha hablado de esta agua aunque no siempre la Torah sigue un orden cronológico.

Recordemos las enseñanzas del rabí Shaúl para los ministros del Nuevo Pacto 2Co 6:4-10:

"Más bien, en todo nos presentamos como ministros de Eloha: en mucha perseverancia, en tribulaciones, en necesidades, en angustias, en azotes, en cárceles, en tumultos, en duras labores, en desvelos, en ayunos, en pureza, en conocimiento, en tolerancia, en bondad, en el Espíritu Santo, en amor no fingido, en palabra de verdad, en poder de Eloha, por medio de armas de justicia a derecha y a izquierda; por honra y deshonra, por mala fama y buena fama; como engañadores, pero siendo hombres de verdad como no conocidos, pero bien conocidos; como muriendo, pero he aquí vivimos; como castigados, pero no muertos; como entristecidos, pero siempre gozosos; como pobres, pero enriqueciendo a muchos; como no teniendo nada, pero poseyéndolo todo".

1Ti 4:12 "Nadie tenga en poco tu juventud; pero sé ejemplo para los creyentes en palabra, en conducta, en amor, en fe y en pureza".

Rashi, en nombre del rabino Mosheh HaDarshan, dice: "Los levitas se habían convertido en el rescate de los primogénitos, que se habían entregado a la idolatría, llamada en el libro de Salmos: 'ritual de muerte' (Sal 106:28).

El hombre afectado de lepra es considerado muerto por su enfermedad

(véase Nm 12:12), de ahí que los leviim debían rasurarse como lo hacían los leprosos".

Gracias a esta interpretación del rabino Mosheh HaDarshan, resulta claro el simbolismo de esta acción de los leviím.

Nm 8:8

וְלָקְחוּ פֶרֶךְ בֶּן־בָּקָר וּמִנְחָתוֹ סֵלֶת בְּלוּלָה בַשֶּׁמֶן וּפְרִשְׁנֵי בֶן־בָּקָר תִּקַּח לַחֲטָאתָ:
Velaqejú par ben-baqar, uminjató sólet belulah vashamen, ufar-sheni ben-baqar tiqaj lejatat
Y tomarán un novillo joven, con su ofrenda vegetal de flor de harina de trigo mezclada con aceite; tú también tomarás otro novillo joven para ofrenda por el pecado;

El novillo tomado nos recuerda que era para expiar por los primogénitos, según Hizzekuni, que, incitados por otros, habían adorado el becerro de oro en el desierto

Ex 32:8 "han dicho: "-Israel, éste es tu Eloha que te sacó de la tierra de Egipto!".

El papel sustitutivo de los levitas nos recuerda el papel sustitutivo del Mesías que se

"hizo maldición por nosotros" (Gal 3:13).

Nm 8:9

וְהִקְרַבְתָּ אֶת־הַלְוִיִּים לִפְנֵי אֹהֶל מוֹעֵד וְהִקְהַלְתָּ אֶת־כָּל־עַדְת בְּנֵי יִשְׂרָאֵל:
Vehiqrabtá et-haLvi'im lifné Óhel Mo'ed, vehiqhaltá et-kol-adat bene Isra'el.
y harás que los levitas se acerquen ante la tienda de asignación, y reunirás a toda la congregación de los hijos de Israel.

Rashi nos dice "ya que los levitas estaban sustituyendo a los hijos de Israel, por esto los hijos de Israel tenían que venir y hacerse presentes en el momento de hacerse el sacrificio, y apoyar sus manos sobre los leviím".

Hizzekuni aclara que solamente los primogénitos de Israel habrán de apoyar sus manos sobre los Leviím.

Recordemos algo semejante en el Nuevo Pacto 1Ti 4:14:

"No descuides el don que está en ti, que te ha sido dado por medio de profecía, con la imposición de las manos del concilio de ancianos".

Nm 8:11

וְהִנִּיף אַהֲרֹן אֶת־הַלְוִיִּים תְּנוּפָה לִפְנֵי יְהוָה מֵאֵת בְּנֵי יִשְׂרָאֵל וְהָיוּ לְעֹבְדֵי־עֲבֹדַת יְהוָה:
Vehenif Aharon et-haLvi'im tenufah lifne Adonai, me'et bene Isra'el, vehaiú la'abod et-abodat Adonai.
y Aarón ofrecerá a los levitas por ofrenda de tenufá ante el Eterno, de parte de los hijos de Israel, para que hagan el servicio del Eterno.

הִנִּיף "henij", "elevar" o "mecer".

No que Aarón los eleve o los meza de una manera física como algunos quieren entender a nivel peshat de los midrashim, sino en el sentido de que los presenta como una ofrenda mecida, y que deben estar en continuo mover en el servicio de Elohim.

Algún comentarista también se ha atrevido a insinuar que en esta moción de los levitas están tipificados las dificultades y aflicciones de los ministros del Señor.

Nm 8:16

כִּי נְתֻנִים נְתֻנִים הֵמָּה לִי מִתּוֹךְ בְּנֵי יִשְׂרָאֵל תַּחַת פִּטְרַת כָּל־רֶחֶם בְּכוֹר כָּל מִבְּנֵי יִשְׂרָאֵל לְקַחְתִּי אִתָּם לִי:
Ki netunim netunim hemah li mitoj bene Isra'el, tajat pitrat kol-réjem bejor kol mibene Isra'el, laqajti otam li.
Porque ciertamente ellos me son enteramente cedidos a Mí de entre los hijos de Israel; en lugar de todo primogénito que abre la matriz de su madre, de entre los hijos de Israel, los he tomado para Mí.

נְתֻנִים "netunim, netunim", "dados, dados" o "donados, donados". Según Rashi y Jarji esta repetición es indicativa de las funciones de los levíim quienes tanto cumplían las tareas de carga y transporte como

participaban en los coros del Mishkán.

Pero según Ibn Ezra la repetición quiere aludir a la consagración a Elohim de las sucesivas generaciones de leviím.

O, como afirma Jaskuni, fueron dados dos veces, primero al Señor por el pueblo de Israel y luego por el Señor al servicio de los cohanim.

Nm 8:19

וַאֲתַנְּהָ אֶת־הַלְוִיִּים נְתֻנִים לְאַהֲרֹן וּלְבָנָיו מִתּוֹךְ בְּנֵי יִשְׂרָאֵל לְעֹבֵד אֶת־עֲבֹדַת בְּנֵי יִשְׂרָאֵל
בְּאֹהֶל מוֹעֵד וּלְכַפֵּר עַל־בְּנֵי יִשְׂרָאֵל וְלֹא יִהְיֶה בְּבָנֵי יִשְׂרָאֵל נֶגֶף בְּגֹשֶׁת בְּנֵי־יִשְׂרָאֵל
אֶל־הַקֹּדֶשׁ:

Va'etenah et-haLvi'im netunim le-Aharon ulbanav, mitoj bene Isra'el la'abod et-abodat bene-Isra'el be'Óhel Mo'ed, uljaper al-bene Isra'el, velo ihieh bibne Isra'el négef begéshet bene-Isra'el el-hakódesh.

y he dado los levitas enteramente a Aarón y a sus hijos, de entre los hijos de Israel, para hacer el servicio por los hijos de Israel en la tienda de asignación, y para hacer la expiación de los hijos de Israel, para que no haya plaga entre los hijos de Israel al llegarse los hijos de Israel al santuario.

Llama la atención que las palabras "hijos de Israel" figuren cinco veces en un solo versículo.

El Midrash Rabá, citado por Rashi, dice que el número cinco alude a los cinco libros que componen la Torah.

La Torah quiere realzar al israelita que no tiene la jerarquía de cohen o de levita.

Las mayores responsabilidades no confieren mayores derechos o privilegios.

El que los levitas hagan expiación por los hijos de Israel no sería en la forma de presentar sacrificios por ellos, pues esto corresponde a los cohanim, sino presentándose ellos mismos como una ofrenda por ellos.

Esto nos hace caer en la cuenta de otro aspecto del ministerio sacerdotal del Mesías. Heb 7:27 nos dice:

"El no tiene cada día la necesidad, como los otros sumos sacerdotes, de ofrecer sacrificios, primero por sus propios pecados y luego por los del pueblo; porque esto lo hizo una vez para siempre, ofreciéndose a sí mismo".

Nm 8:24-26

זאת אשר ללויים מבן חמש ועשרים שנה ומעלה יבוא לצבא זבא בעבדת אהל מועד:
Zot asher laLvi'im: mibén jamesh ve'esrim shanah vamálah iabó litzbó tsabá ba'avodat Óhel Mo'ed.

Esto es lo que toca a los levitas: de edad de veinticinco años para arriba serán movilizados para tomar parte en el servicio de la tienda de asignación;

ומבן חמשים שנה ישוב מצבא העבדה ולא יעבד עוד:
Umibén jamishim shanah iashub mitzebá ha'abodah velo ia'abod od.

y de edad de cincuenta años volverán del servicio y no servirán más.

ושרת את אחיו באהל מועד לשמר משמרת ועבדה לא יעבד ככה תעשה ללויים במשמרתם:

Vesheret et-ejav be'Óhel Mo'ed lishmor, mishméret va'abodah lo ia'abod. Kájah ta'aseh laLvi'im, bemishmerotam.

Y servirán con sus hermanos en la tienda de asignación para hacer la guardia (de ella), mas servicio de carga no prestarán. Así harás con los levitas, de acuerdo con sus cargos.

Se habla de empezar a servir desde los 25 años, pero en Nm 4:3 se había dicho que empezaran a trabajar desde los 30 años.

Las explicaciones de las aparentes contradicciones son muy sencillas.

Desde los 25 años se inicia el trabajo en tareas sencillas en el Mishkán, como ser porteros, o hacer parte del coro, pero solo desde los 30 podían ejercer la función de transporte del Mishkán tal como se detalló en Nm 4.

Así lo presentan Jarji, Aben Ezra y Ben Gersom en loc. Bartenora en Pirke Abot, c. 5. sect. 21.

El trabajo de carga concluía a los 50 años, pero podía seguir sirviendo en trabajos que no requerían tanta fuerza física, aunque también concluía el trabajo en el coro.

Más tarde en la historia del pueblo de Israel se adelantó el trabajo de los levitas a los 20 años. Esd 3:8; II Cron 31:17.

Como hemos visto (capítulos 3 y 4 de Bemidbar), los levitas según la familia a la que pertenecían tenían sus funciones específicas. Mientras existió el tabernáculo, eran los encargados de transportar los componentes del santuario. Luego cuando fue erigido el Bet HaMikdash (el Templo), eran los shoerim (porteros), los nognim (músicos), los sharim (cantores), los encargados de la logística, los ujieres, los encargados de la minjah, y auxiliares de los sacerdotes en las ofrendas, los tesoreros y bodegeros, según la ordenanza de David, además de muchas otras funciones del Templo:

Porque cuatro principales de los porteros levitas estaban en el oficio, y tenían a su cargo las cámaras y los tesoros de la casa de Eloha. Éstos moraban alrededor de la casa de Eloha, porque tenían el cargo de guardarla, y de abrirla todas las mañanas. Algunos de éstos tenían a su cargo los utensilios para el ministerio, los cuales se metían por cuenta, y por cuenta se sacaban. Y otros de ellos tenían el cargo de la vajilla, y de todos los utensilios del santuario, de la harina, del vino, del aceite, del incienso y de las especias. (Dibrei Haiamim alef (1 Cron 9:26-29))

Y también los levitas no tendrán que llevar más el tabernáculo y todos los utensilios para su ministerio. Así que, conforme a las postreras palabras de David, se hizo la cuenta de los hijos de Leví de veinte años arriba. Y estaban bajo las órdenes de los hijos de Aarón para ministrar en la casa de IHWH, en los atrios, en las cámaras, y en la purificación de toda cosa santificada, y en la demás obra del ministerio de la casa de Eloha. Asimismo para los panes de la proposición, para la flor de harina para el sacrificio, para las hojuelas sin levadura, para lo preparado en sartén, para lo tostado, y para toda

medida y cuenta; y para asistir cada mañana todos los días a dar gracias y tributar alabanzas a IHWH, y asimismo por la tarde; y para ofrecer todos los holocaustos a IHWH los días de reposo, lunas nuevas y fiestas solemnes, según su número y de acuerdo con su rito, continuamente delante de IHWH; y para que tuviesen la guarda del tabernáculo de reunión, y la guarda del santuario, bajo las órdenes de los hijos de Aarón sus hermanos, en el ministerio de la casa de IHWH. (Dibrei Haiamim alef (1 Cron 23:26-32))

Cuántos hermanos y hermanas en nuestras comunidades desean servir de una manera más dedicada al Eterno, pero no pueden ya sea porque no son bene iehudah o porque son damas, cuya función principal es el hogar, o porque tienen impedimentos laborales o no se les permite ejercer todavía porque son espiritualmente jóvenes.

La palabra “ministerio” en el castellano viene de la latina “ministrare” que significa “servir”. De ahí viene la palabra ministro significando aquel que sirve a los demás. Pero más adelante, en la historia, el ministro, el servidor público, pasó a tener poder, y en vez de servir a los demás, pasó a ser servido. Hablar ahora de ministro es hablar de persona importante perdiéndose el sentido de servidor.

Así como algunos creen que el único ministerio en el Tanaj era el sacerdotal así también creen que, como no pueden ser maestros, ya no tienen cómo prestarle un servicio al Eterno y a la comunidad. Creen que los únicos ministerios posibles en la comunidad netzarita son los mencionados en Ef 4:11:

Y él mismo estableció: unos shaliajim (apóstoles), otros neviim (profetas), otros mashgijim (supervisores de conversión), otros roim y moraim (pastores y maestros)

Sin embargo, vemos en el Tanaj cómo HaShem estableció diversos ministerios para el servicio de Israel. Creó la monarquía, las cortes de justicia, los soldados y para el servicio espiritual creó los sacerdotes y los levitas. De la misma forma, para las comunidades netzaritas HaShem conduce a crear servicios que, no solo podían ejercerlos los discípulos originales, sino que debían ejercerlos los discípulos de los discípulos. Es así como se crea lo que en griego se conoce como “diakonía” (διακονία),

(en hebreo abodah), el “servicio” a los miembros de la comunidad, imitando las diversos servicios que prestan las sinagogas a la comunidad judía, la biblioteca, la asistencia exequial, el servicio de tzedakah para los pobres, la atención de los ancianos, los arreglos para las fiestas, etc.:

En aquellos días, como creciera el número de los discípulos, hubo murmuración de los judíos helenistas contra los hebreos, de que las viudas de aquéllos eran desatendidas en la distribución diaria. Entonces los doce convocaron a la multitud de los discípulos, y dijeron: No es justo que nosotros dejemos el estudio de la Torah, para servir a las mesas. Buscad, pues, hermanos, de entre vosotros a siete varones de buen testimonio, llenos del Espíritu Santo y de sabiduría, a quienes encarguemos de este servicio. Y nosotros persistiremos en la oración y en el estudio y enseñanza de la Torah. (Geburot 6:1-4)

Incluso las damas, participaban de este servicio, como actualmente ellas lo hacen en las sinagogas. Rab Shaúl escribe en la carta a los Romanos 16:1

Os recomiendo además nuestra hermana Febe, la cual es diaconisa (servidora social) de la comunidad en Cencrea;

De modo que ahora los que prestan servicio a la comunidad en nuestras sinagogas cumplen un papel similar a la de los levitas en el judaísmo del primero y segundo templo. Nadie tiene excusa para no poner al servicio del Eterno y de su kehilah los dones y talentos con que el Eterno lo haya dotado.